

〔要旨〕

## 十八世紀前半の学問受容と闇齋学派の役割

—佐藤直方とその門人の活動を通して—

綱川 歩美

本稿は、日本の十八世紀前半の社会において、儒学を中心とする学問の普及過程を論じるものである。戦乱の終結により、一定の平和を享受するようになった近世社会では、寺院や公家など一部の特権層に占有されていた知識がひろく開放されていく。また出版文化の隆盛も知識や学問の普及に貢献した。こうした状況は伝統的に高度な知識体系へ接近することを容易にした。より多くの人々が儒学思想を受容し、学問世界の層を拡大していった。その過程は、専門家である「儒者」と、そのもとで学び知識を獲得していく門人との関係を分析することで明らかになる。

本稿では、闇齋学派で知られる佐藤直方とその門人たちの関係を取り上げる。彼らの間で交わされた書状を分析することで、具体的な様子を明らかにする。第一節では、直方と門人たちの紹介と、書状の交わされた背景について説明する。

第二節では、書状から見える学習のあり方と社会的階層の問題について考察する。学問の多様な受容者にたいして示した直方の態度の違いと、学問上の到達目標としていた共通項目を指摘する。すなわち、対応の仕方の相違とは、藩士や藩主といった執政主体と、教導者としての「儒者」という社会的位置に機縁するものである。共通項目とは、「朝聞道夕死可矣」の言説を介して「道」の重要性を説くという点である。

そして第三節では、こうした相違点と共通項によってつながれた門人関係が、藩における学問受容の素地を広げていく図式を示す。伊勢国長島藩を事例に、藩主と登用された「儒者」それぞれの学問との関わり方を考察する。個別的な関心として受容される儒学が、一藩において制度的に関わっていく契機を明らかにする。そしてこれが直方らの果たした当該社会における役割であったと考えている。